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“高产学者”杨义二三事杨义很真实，善良，不做作，他的
“癖”是写在脸上的，这很难得

石榴树，黄皮树，芒果树，龙眼树，总能在
某一棵树上找到自家的娃

E-mail:hdzp@ycwb.com

2023 年夏天的某一天，脑子
不期然浮现起杨义先生的模样：
矮墩墩的身材，略大的方脸，眼
镜后面眯缝的眼神，用喉部发出
带着“呵呵呵”的粤西口音，怡然
自得地一根接一根抽烟……

此前他所在的澳门大学曾
举办过“杨义学术研讨会”，邀我
参加。因为忙，我没有去，只作
了几分钟的视频发言。会后没
有得到任何回复。

隐约预感杨义可能染疾患
疴，就发个微信询问澳门大学的
朱寿桐教授。朱回复说，杨义已
重病五六年，曾一度回老家电白
养 病 ，如 今 又 进 了 珠 海 医 院 的
ICU，已病危。我即请朱寿桐替
我去看望杨义，并请杨义夫人把
我的微信问候念给杨义听。回
信说，那时杨义还有意识，对我
的问候表示感谢。不料几天后，
他就与世长辞了。

我认识杨义兄起码有五十年
了。我是 1964 年考进中国人民
大学语文系，他比我晚一年，是
65级人大新闻系学生。我们的宿
舍离得很近，他住南一楼，我是南
四楼，相距不到百米，吃饭也同一

个食堂。那时学生不多，彼此应
当打过“照面”，或者说过话，记不
清楚了。他们入学不到一年就

“文革”了，这位来自广东的农家
子弟，并不见他怎么“闹腾”过，否
则我总还会有些印象的。后来知
道他毕业分配到北京近郊的东方
红石化总厂，在宣传科做干事。

据说杨义在“东炼”时是“笔
杆子”，但“心有旁骛”，负薪挂
角，博览群书，等于“自修”完了
被耽误的学业。猜想他读的不
是新闻学之类，而是文史。1978
年恢复研究生考试，胸有成竹的
杨义便脱颖而出，考上了社科院
的现代文学专业研究生，师从唐
弢先生。我也在同一年考上北
大中文系研究生，和杨义的专业
相同。那时的研究生很少，又是

“同行”，便有些往来了。
研究生毕业后，杨义留在社

科院文学所，我留在北大，有时
彼此都参加一些学术活动，老乡
见老乡，总会聊上几句的。他写

《中国现代小说史》，要查阅很多
民国时期的小说，还托我从北大
图书馆找过一些“库本”。

据说杨义写作时可以连续几

天不出门，闷着头写。每写完一
章，便到街上遛一圈，看老头下棋，
买个板鸭犒劳一下自己。接着又
写，又吃板鸭，周而复始，终成正
果。小说史出版后，反响并不大，
印数也不多，然而搞现代文学的几
乎都把该书当作案头必备。

至今恐怕没有哪位研究者
能像杨义这样，几乎读遍了绝大
部分现代小说。以现今学人“新
进”的眼光去看，这部书未免有
些“笨拙”，下死功夫，却又不能
不承认这部书的开拓之功，何况
其资料的丰富是那样诱人。就
因为这部书，杨义奠定了他在现
代文学研究界的地位。

写完现代小说史之后，杨义
又接连出版多种有关鲁迅和现代
文学研究的书，包括《中国叙事
学》《鲁迅小说综论》《中国现代文
学图志》《京派文学与海派文学》，
等等。和他的现代小说史比，这
些专论的理论性和创新性明显加
强了，各有其学术推进。

杨义是极勤奋的“高产”学
者，而且是持续的“高产”。他总
是有许多奇思妙想，还有步步为
营的规划，如同打仗，有他的学

术“战略”构想。也许他觉得搞
现当代文学“不过瘾”，在完成上
述有关现代文学研究的系列论
著之后，便毅然转向，转到古典
诗学研究。他提出要“重绘中国
文学地图”，编撰“大文学史”，并
直 接“ 问 鼎 ”古 典 文 学 的“ 高
地”——楚辞与唐诗，出版了《楚
辞诗学》《李杜诗学》等著作。这
是他的第二个研究写作“高峰”。

到了退休前后，60 多岁的杨
义又一次转向，这次是转到古典“群
经”的研究，包括对孔孟、老庄、墨
韩、《孙子兵法》《吕氏春秋》等经典
的释义，以及对经典形成过程的复
原性探索与阐释，力图贯通古今，突
破旧学藩篱，打一场学术研究的“大
仗”。可是，杨义有关古典文学、文
献学等方面的“跨界”研究，却未能
得到相关领域学界的重视。

现今做学术、搞项目，要么
大而无当，套话连篇；要么是“打
井式”，每人报一个课题，皓首穷
经，虽有专精，却也难免琐屑。
专业分工过细，彼此“围墙”高
筑，若有人翻墙“跨界”，就等于

“侵犯他人地盘”，难免遭遇拒
斥。这种现象在人文学科尤为

严重。杨义的“跨界”被冷落，也
许有这方面的原因吧。

杨义其实是“书呆子”，专心
问学，有点不通人情庶务。他和
别人攀谈，总是一边抽烟，一边大
谈学术，滔滔不绝地诉说自己研
究的新“发现”，以致忘记了时间、
场合和对象。还有，杨义已经是
社科院堂堂一大“博导”，却又去
武汉大学读个在职博士学位。据
说他到了珞珈山便忘了自己的学
生身份，老神在在，硬是把论文答
辩会变成了专场演讲会。

诸如此类轶事在坊间传播，
而杨义充耳不闻，我行我素，每
天还是自在地抽烟、喝茶、吃板
鸭，没完没了地写他的文章。

古 人 说 ，人 无 癖 ，不 可 交 。
杨义很真实，善良，不做作，他的

“癖”是写在脸上的，这很难得。
可是与他“可交”的友朋实在不
多。他身居学术重镇，却又总在
学术圈外。有时我想，杨义会不
会有些寂寞？这寂寞是否反而
促成他躲进小楼成一统，更痴迷
于读书治学？在当今学界，像杨
义这样有“故事”又痴迷学术的
学者越来越少了。

□温儒敏

“快点吃呀，再不吃，油又结膏
了。”奶奶一边催我们，一边往灶膛
里添柴火。

我捧着牛大骨，呵呵呼着热气，
狼吞虎咽地啃起来。

爷爷摩挲着那个刻着飞龙的手
工暖壶，慨叹当年他看到的那个女
工的手是如何的粗糙又灵巧，生活
是如何的艰辛。

每到冬天，我的脑海里经常会
浮起这些画面来。

记忆中，童年的冬天是真的冷，
房顶和屋檐常挂着冰霜，路边的小
草，地里的菜，总是会被冻死。

赶上特别冷的时候，我们一连
几天都不洗澡。

睡觉之前，奶奶端了水给我们
做简单的洗漱。我和弟弟还有堂弟
堂妹，围着那盆水坐在一起。我们
挨个洗脸，洗完脸再挨个擦身。擦
身的时候衣服也不用脱，奶奶把毛
巾拧干就往我们的衣服深处掏去。
擦到胳肢窝的时候，我们一个劲儿
躲，嘻嘻哈哈笑作一团。擦完身子
又挨个洗屁股，往往这个时候，水已
经跟墨汁一般黑了。

奶奶主打的是环保节约，必须
要完成这些工序才换水。换好水
后，我们一起把脚放进盆子里
洗。有时，奶奶也把她的小脚伸
进来。调皮的堂弟经常把水踢到
我们的身上，水溅得满地都是，奶
奶就佯装要揍他。

爷爷坐在灶炉旁缝补他的旧
棉絮，一遍遍重复叙述着他坎坷
的往事。那七八只猫，懒洋洋地
伏在他的脚边打呼噜。

水雾的暖气让冰冷的房子变得
暖和，寒冷的冬天似乎也变得温馨
祥和起来了。

那时盖的棉被很厚实很沉，有
时盖过头了，甚至连呼吸都上不
来。但，实在是暖和。

我们常常在被子上打天九（一
种骨牌）。堂弟一输就哭，一把眼
泪，一把鼻涕，打滚，撒泼，耍赖。奶
奶操了扁担进来，一声令下：睡觉！
我们便乖乖躺下。

耳边是奶奶轻轻的呼噜声，
被窝里还有雪花膏的味道，连梦
都是香的。

记忆中最冷的，是有一年春节
前，表姑妈来我们家做客，爸爸第一
次带我们到河对面的茶楼喝早茶的

那个早上。我蜷缩着身子走在寒风
凛冽的堤围上，冷得瑟瑟发抖，那是
刺入骨头的冷。

热气腾腾的云吞终于上来
了，我和弟弟三下五除二就扒完
了一大碗。表姑妈说：“孩子，有
好吃的时候要多想着你们的爷爷
呀！”爷爷摸摸我的小辫，慈祥地
说：“我不喜欢吃云吞，吃吧，你们
吃吧！”

饱腹之后的温暖，还有爷爷的
怜爱，对比来时的那种冷，是我回想
起来，一辈子当中最暖的时刻。

小时候，一到夏天我们就成了
两栖动物：地上动物和树上动物。
哪家的小孩不见了，家长第一时间
不是去河边找，而是到树下去找。
石榴树，黄皮树，芒果树，龙眼树，总
能在某一棵树上找到自家的娃。

我们的村子四面都是树。每一
棵树上有多少个丫杈，哪一个丫杈
坐着最舒服，我们都知道。连捉迷
藏，我们都会躲到树上去。我们甚
至还会把饭带到树上吃。坐在树丫
杈上，吃着饭，逗着小鸟，喂着蚂蚁，
不亦乐乎。

村里家家户户都种果树，站在
阳台上，或者推开窗户就能摘到黄
皮和龙眼。就算不是自家的也可
以摘来吃，最多也只是挨家长不
痛不痒的一顿小骂。骂完还是会
继续摘来吃，被摘了果子的主人
也不会责备我们，因为果子多得根
本吃不完。

我喜欢坐在窗边的阶梯上吃
饭，窗外的小伙伴也端着饭在树下
的大石头上吃。我们隔着窗户互
相开着对方的玩笑，有时莫名地
就对骂起来，却也并不生气。这
时，凉飕飕的风从窗户吹进来，好
不惬意。

午后，妈妈带我们去菜地拔
草。拔着拔着，弟弟总是会喊肚子
痛，吵着要回家去吃何济公药散。
这时候，如果妈妈叫他去买雪条，他
的肚子保准就不痛了。他一溜烟的
跑去三界市（乡里的小墟），比刘翔
都快。有时候我想，弟弟读书的时
候能参加市运会，应该得益于小时
候经常跑去买雪条吧。

坐在菜地边，舔着冰冰凉凉的
老冰棍，看着夕阳一点点地沉下山
去，火烧云把天边都染红了。那，应
该是夏天最美好的时刻了吧……

何所冬暖，何所夏凉 □宁碧君

有个镜头很难忘记。
一个小女孩，看着另一个小

女孩在吃蛋卷冰淇淋，她的表情是
羡慕的眼神，嘴巴张大，似乎口水
马上就流出来了！另一个吃得津
津有味。叫人仿佛看见下一个镜
头，就是张大嘴的小女孩，情不自
禁地伸出舌头舔着嘴唇，其实她更
想舔的是对方手上的冰淇淋。

这是一个让人心酸的画面。
要是在真实生活中遇到，你会不
会掏出钱来帮目不转睛、口水欲
滴的小女孩也买一个冰淇淋？

我一定会。
因为，冰淇淋真的就是很好

吃，连大人也无法拒绝的香甜可
口，何况还有香喷喷的蛋卷。

提起“美味可口”这个词儿，
可能你会想到炸鸡或炖猪排骨或

牛尾巴汤或松鼠鱼或南洋娘惹
菜，也有人特别喜欢街头美食如
福建面、拉沙、椰浆饭或印度飞
饼，但我的脑海却会生出蛋卷冰
淇淋来。

现代人对冰淇淋肯定没有特
别感受，什么时候想吃，随便走
进一家冰淇淋专卖店，叫来大口
品尝，甚至一次吃两盘。但在我
的年轻时代，那时候的冰淇淋名
叫雪糕，属于高档奢侈品。

首次点雪糕，是当时最著名
的香蕉船。长形玻璃盘的两边是
一条切开的香蕉，三色冰淇淋有
白色维尼拉味、深褐色巧克力味
和红色草莓味，上面挤上白色鲜
奶油、巧克力酱和草莓酱，并撒
上花生碎、颜色缤纷的巧克力颗
粒和几颗坚果，三个冰淇淋上边

有三颗红色车厘子，单是看着便
不断“生津”。却不知道为什么
对那把插着装饰用的小雨伞格外
兴趣。它是不能吃的。

那时候槟城没几家西餐厅，
因此很难得有机会点雪糕，所以
总是看图片选那最大最贵的。分
量大，吃得非常心满意足。

初尝的摆盘雪糕是在西餐厅
里叫的，便一直以为雪糕是从西方
国家来的舶来品。到很后来才知
道，中国的皇帝早就吃上了冰淇
淋。最初仅是淡而无味的冰制冷
饮。盛夏里，皇帝让仆人到地窖里
把冬天贮存的冰拿出来享用。后
来，2000多年以前，皇宫的厨师们
将水果、葡萄酒、蜂蜜等和山上的
雪以及冬天的冰混在一起制成食
品，给统治者享用。

西方人的冰淇淋始祖是意大
利探险家马可·波罗，他在 1295
年把制作方法从中国带到意大
利，还在冰淇淋里加入动物奶
汁，变成乳脂状。意大利著名的
艺术收藏家梅迪西家族的女儿凯
瑟琳·梅迪西，嫁给法国国王亨
利二世时，带过去的嫁妆之一是
制作冰淇淋的食谱。一个厨师学
会之后，在法国创办首家冰淇淋
专卖店，也是他第一个把巧克力
和草莓等酱料加入冰淇淋，让冰
淇淋变得色香味俱全。1600 年
英国查尔斯一世访问法国，第一
次吃上冰淇淋，“一尝倾心”立马
被迷上了。冰淇淋就这样从中国
到意大利，再到法国，然后随着
查尔斯来到英国。

美味的东西永远不会只留在

原地，1700 年，美国马里兰州州
长开始以冰淇淋招待客人。后来
发明手摇冰淇淋冻结机让制作更
容易的正是美国人，而且还是一
个叫南希·约翰斯顿的妇女。或
许是女性天生比男人更爱甜点？

南洋人喜欢把冰淇淋当成饭后
甜点。但朋友们点冰淇淋的时候，
不会给我点。他们给的理由是：“你
不是说你不吃糖也不爱吃冰？”

那是两回事好吗？
我不爱吃冰，不爱吃糖，但我

爱冰淇淋。
听起来可能有点奇怪。但如

果我告诉你，那个看着另一个手捧
着蛋卷冰淇淋而自己没得吃的垂
涎欲滴的小女孩就是我，你就会理
解为什么年纪如此老大的我，对冰
淇淋却一直有一个情意结。

我不爱吃冰，不爱吃糖，但我爱冰淇淋 冰淇淋情意结 □朵拉[马来西亚]

？
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近日，由羊城晚报报业
集团主办的“向山海走去”
青年导演创作扶持计划（以
下简称“山海计划”），在广
州图书馆举行了第二场“山
海沙龙”活动。

本场沙龙邀请到两位
长期关注海外华侨华人研
究并活跃于公共讨论中的
国际青年学者——刘佳琪
和林垚，以《隔山隔海：海外
华人的孤独与守望》为题，
在兼具国际视野与文化纵
深的对谈中，和现场观众共
同探讨了华侨华人群体相
关的文化议题。

“山海计划”导师、暨南
大学国际关系学院、华侨华
人研究院院长张振江亦出
席了该场沙龙，他表示，在
当下，华侨华人群体的生活
状态呈现“环流”态势，他们
通过自己的生活轨迹，将祖
籍国与居住地、工作地等连
接了起来。张振江说：“所
谓的‘隔山隔海’是地理意
义上的，从人心和感情角度
来说，可以是‘连山连海’。
现在，中国倡议构建人类命
运共同体，能够践行这一倡
议的群体，一定包含海外华
侨华人。”

扫码了解“山海计划”更多详情

羊城晚报记者
艾修煜

携带自身文化基因、扮演
不同文化中介的华侨华人，一
方面努力适应所在地环境，促
成根系文化和异文化之间的
交汇互通；另一方面，随着地
理上的分离、时间的推移和生
活状态的改变，华侨华人与祖
籍 国 之 间 的 隔 阂 也 必 然 产
生。刘佳琪提醒，文化上的隔
阂和误读是全世界移民群体
都会面临的现象，而非华侨华
人独有：“关键在于，我们如何
让 沟 通 的 桥 梁 尽 可 能 地 通
畅。”

微信等社交软件的出现，
降低了跨国沟通成本，也拉近
了华侨华人与祖籍国的心理
距离。当遇到困难，他们甚至
会优先选择国内渠道解决。
而优质文化内容的出海，则在
提升年轻一代海外华侨华人

的身份认同上起到了极大作
用。刘佳琪回忆：“我认识一
个来自印度尼西亚的华人女
孩，她几乎已被当地完全同
化，身上没有任何华人的痕
迹。但是，她告诉我，中国的
古装剧越做越好，她开始跟着
《延禧攻略》《甄嬛传》学习中
文，寻找她在中国的根。”

林垚则强调，一直以来海
外华侨华人在促进跨文化的
交流方面都扮演着非常重要
的角色。他以“苦力”这个词
的由来举例：“‘苦力’在古汉
语中不是一个名词，也从来没
有被用来形容一个人。实际
上它来自爪哇语，是下南洋的
华人在汉语中找到一个读音
相似又能表意的词，把它生动
地呈现出来，形成一个固定词
汇。”

尽管有《北京人在纽约》《喜宴》
《山河故人》等将目光投向当代华侨
华人群体的优秀作品在前。不可否
认的是，放眼当下，针对华侨华人题
材的文艺创作，仍以书写百年前的
故事为主。为什么我们针对当代华
侨华人群体的文艺创作略显乏力和
单调？

林垚表示，“缺乏深入的生活体
验，国内文艺创作者很难对华侨华人
的海外生活有深刻感受”是首要原
因。另外，对海外创作群体的关注度
有待加强，也是重要因素：“其实，海
外华侨华人群体中，有很多优秀的创
作者，当我们感觉到匮乏时，也可能
是因为我们没有把注意力投向他们，
没有关注到这些创作者。”

受众的阅读和观看视角也是一个
值得思考的问题。刘佳琪指出：“当
我们作为观众去阅读、去观看华侨华
人故事的时候，我们带着一种怎样的
心理期待？如果我们想看到的始终
是‘出去打拼、衣锦还乡、落叶归根’
这样一种单一的线性叙事，无意识中
也会压抑华侨华人的创作以及他们
对自身真实生活的表达和呈现。很
多时候，我们作为观众，也需要更敞
开心怀，下工夫去理解华侨华人群体
的多元和复杂，去了解他们面对不同
问题时真实的所思所想。”

“山海计划”是国内首个面向青
年创作者、以岭南文化和华侨华人故
事为主题的电影扶持项目。10 位经
过层层遴选而来的青年导演，将把自
身对侨历史和侨文化的好奇与追问
写进电影剧本。眼下，10部短片已拍
摄完成，将于 10 月底正式和观众见
面。

对于这些即将揭开面纱的作品，
两位青年学者有何期待？刘佳琪、林
垚不约而同地表示：“希望青年导演
们能有更独特、更细腻的角度，跳出
常规叙事，带我们看到超出我们经验
的、全新的华侨华人故事。”

2023 年，杨紫琼凭
借《瞬息全宇宙》成为首
位获得奥斯卡金像奖最
佳女主角的亚裔演员。
该片讲述了一个平凡的
洗衣店老板娘在穿越多
重平行宇宙的过程中，发
现自己的无限可能，并拯
救了全世界的故事。

为何是“洗衣店老板
娘”？林垚表示，这是影
片对现实世界的一种反
映。“洗衣在西方人眼中
曾是一项很不体面的工
作，然而西方中产阶级兴
起后，对于洗衣外包的客
观需求又存在。华人发
现了这一商机，凑在一起
开起廉价洗衣店，进而吸
引了越来越多的华人加
入。”

然而，类似洗衣工的
角色设定虽然源自真实
历史，但也是华人身上诸
多甩不掉的刻板标签之
一。华人的荧幕形象长

期受到扭曲，在很大程度
上误导了国外观众对华
人的印象，也阻碍了他们
进一步去了解华人群体
和中国文化。

林垚提到，过去赴美
的华工由于生活艰苦，又
与外界隔离，长期被剥夺
话语权，遭到西方人极大
的误解。要想改变这种
状况，关键还是要“自身
底子够硬”：“如果你拥有
了让人尊重的实力，那么
情况一定会改变。比如，
在电影《火星救援》中，在
NASA 发射拯救物资失
败之后，是中国捐出了自
己的太阳神助推器，成为
拯 救 行 动 中 的 关 键 一
环。”

“影片这样设计，肯
定有对中国市场示好的
因素，但归根结底，还是
因为中国在航空航天领
域取得的成就获得了世
界认可。”刘佳琪表示。

由羊城晚报报业集团发起的“山海
计划”是国内首个面向青年创作者、以岭
南文化和华侨华人故事为主题的电影扶
持项目。为了帮助青年创作者拓展认知
边界，“山海计划”自8月开始启动“山海
沙龙”系列活动，力求促成更多文化领域
和电影之间的对话。

关于“山海计划”

当谈论“华侨华人”时，我
们在谈论些什么？“华侨”与

“华人”两个概念，我们又当如
何区分？

新加坡管理大学社会学
助理教授、普林斯顿大学当代
中国研究中心博士后、加州大
学圣地亚哥分校社会学博士
刘佳琪表示，“华侨”指的是定
居在国外且保留了中国国籍
的群体，而“华人”是指定居国
外且加入了其他国籍，但具有
中国血统或者在中国出生的
群体。不过，在实操层面，华
侨 华 人 的 界 限 没 有 严 格 区
分。刘佳琪举例：“疫情期间，
中国政府在海外派送包含了
口罩、防护服、药品等物资的
健康包时，几乎不会区分对象
是华侨还是华人。”

关注、讨论、研究华侨华
人这一群体，有何重要性与现
实意义？刘佳琪表示，因与明
清海禁政策相背离，早期华侨
华人群体的遭遇是“被排斥、
被边缘化”的。然而，当家国
遭遇危难时，海外华侨华人迸
发出的爱国热情与力量为民族
独立作出了巨大贡献。改革开
放后，华侨华人亦为祖国的经

济建设引入了大量资源。在当
下，华侨华人群体也是“一带
一路”倡议的有力推动者。“可
以说，华侨华人群体是中国公
共外交政策最有力的实践者之
一。对这一群体报以深切关
注，对整个国家来说，都具有
非常大的现实意义”。

上海纽约大学政治学助
理教授、哥伦比亚大学政治学
博士、耶鲁大学法学博士林垚
认为，海外华侨华人群体以亲
身的实践积累了很多关于外
界的认知：“明清时期，相比较
笼统模糊的官方地图，由下南
洋的商人、水手绘制的地图要
精确得多。”

林垚认为：“迫于生计、背
井离乡的华侨华人也是希望
和火种的承载者。在晚清和
民国初年，不少革命的思想与
火种就是经由华侨华人传播
的。多了解华侨华人的境遇
和他们所做出的种种努力，可
以在社会、经济、政治等多层
面给我们更多新鲜视角，激发
新的想象。关键在于我们是
否有探索的精神和独到眼光，
把 蕴 含 其 中 的 价 值 挖 掘 出
来。”

意义 研究华侨华人群体现实意义重大

思考 应以更广阔的视角关注华侨华人

关键 “底子”够硬才能扭转刻板印象

启发 多元化视角是创作的关键
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林垚

近日，“山海计划”举行第二场“山海沙龙”活动


